
“全国总冠军，莫斯敏！”不久前，首届全国检察机关公益诉讼
业务竞赛落下帷幕，来自锡山区检察院的莫斯敏荣获冠军。这份
荣誉的背后，是11年的从检之路，作为一名公益诉讼检察官，“为
民服务”一直是她不变的初心。
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草长河清，有我一份力

夏日晴好，铜桥港河道内菖蒲
茂盛，在河边步道上晨跑的市民来
来往往。每当路过此地，莫斯敏总
会回忆起在这里的办案经过。
2019年12月，莫斯敏从12345热
线发现，流经锡山、梁溪和新吴3
个区的铜桥港河道，水体黑臭，群
众反映强烈。经调查，该河道全长
3.6公里，水域面积6.2万平方米。
河道周边人口密集，仅锡山区段就
流经十余个高密度住宅小区，影响
三万多居民的生活。一番调查后，
莫斯敏了解到，该河道于2018年7
月被生态环境部列为黑臭河道，各
区也多次进行整治，但水体黑臭问
题却一直未能有效解决。“我们辖
区整治结束，闸门一开，关联区没
整治的污水就回流，没多久整治的
区域又臭了。”街道办负责人提出
了河道整治难点。“这条河涉及那
么多区域，多年整治效果不佳，我
们真要办吗？能办成吗？这也太
难了吧？”案件讨论会上，面对大家
的疑问。莫斯敏明白，河道治理

“上下游不同行、左右岸不同步”的
症结不解开，单个区再如何整治，
河道还是会“从清到臭”。面对复
杂困难的情况，她并没有放弃。在
精准提取河道经纬度、跨边界情
况、排污口等证据后，莫斯敏向当
地街道办制发公益诉讼诉前检察
建议，并建议主动加强与相邻区河
长办沟通，同步开展河道整治工
作。可三区联手同步开展河道整
治，现实比“听上去”面临的困难更
多。如何打破僵局？“分两步，第一
步有法律依据，第二步‘脸皮要
厚’。用心去办、实地去看，总能有
成效。”在检察建议制发后，莫斯敏
并没有停下工作，而是持续跟进，
一次又一次去实地了解，横向与相
邻区会商讨论全流域河道治理方
案，最终促使三个行政区启动全流
域河道治理工程，建立了河道日常
巡查机制，确保彻底解决黑臭水体
问题。如今，这里草长河清，已然
一片好风光，也是市民们散步休闲
的好去处。

莫斯敏：
从检11年，一直在路上

日常工作中，除了一直在路上
的坚守，“勇于创新和突破”也是同
事们对莫斯敏评价最多的话。“从
常规公益诉讼转向‘数字公益’，既
是我们破解公益诉讼线索难题之
举，也是我们认定的突破方向。”采
访中，谈起已成为锡山区检察院名
片的“数字公益”工作，莫斯敏一脸
自豪。随着“数字检察”的兴起，为
解决公益诉讼办案中证据、数据存
在的不足，莫斯敏与团队敢于创
新，探索将区块链技术运用于公益
诉讼智能研判平台深度研发，依托
区块链技术探索案件信息数据和
证据数据的全程化有效监督，让检
察公益诉讼业务不再被传统的数
据局限于事后监督的模式中。

在今年的国家区块链创新应

用综合性试点交流会议上，“区块
链+公益诉讼智能研判平台”作为
应用案例现场展示，受到了专家们
的好评。目前，依托公益诉讼智能
研判平台，莫斯敏共带领团队办理
了公益诉讼案件325件，其中3件
入选最高检和江苏省检察院技术
办案典型案例。“维护公共利益，守
护美好生活，我们会一直在路上。”
莫斯敏说。

（毛岑岑）（受访者供图）

最近，“结婚登报”在新婚夫妇
中突然“火”了起来，成为95后乃至
00后纪念婚姻、表示爱意的心头
好。有网友评价称这种对人生重要
时刻的记录方式复古又具有仪式
感，非常浪漫。在无锡也有一对新
婚夫妇选择在登记结婚的当日，借
助官宣新风潮来纪念这意义非凡的
人生大事。

8月15日下午2点，新郎孙榕
和新娘蔡沁灵满怀欣喜地在滨湖区
民政局完成了结婚登记。谈及相识
相遇，二人相视一笑表示他们的结
合似乎有些“土”。“他是1997年出
生的，后来在苏州上大学，我是
1998年出生的，在上海读大学，我
们毕业以后相亲才认识。很多年轻
人对相亲有一些看法，但相亲未尝
不是很好的选择。”蔡沁灵表示，她
和孙榕初见不存在什么“一见钟情”
的戏码，只是互相觉得对方人还不
错，可以进一步接触。

令双方记忆深刻的是，在第一
次相亲时，两人都用无锡话交谈，

“现在说无锡话的年轻人确实不多，
我们俩相亲的时候都说无锡话，就
觉得很有意思。”孙榕说，此后他们
开始互相接触。直到2022年3月
15日，当时上海疫情非常严重，蔡
沁灵正在上海隔离，孙榕本欲去找
她却无奈被阻，只能在手机上向她
表白，也就在这一天，两人终于确定
了关系。在恋爱五百多天后，两人

登记结婚并在当天登报纪念。
为何会想到在结婚当天用登报

的方式来纪念？蔡沁灵说，自己在
网上看到别的城市有人用这种方式
纪念，觉得很有意义，而她和孙榕都
认为“无锡人就看江南晚报”，于是
打了江南晚报的热线电话进行咨
询，听到接电话的姐姐告诉她可以
登，她非常开心。孙榕则表示，一方
面，登报宣告结婚很独特、公开性很
强，说句玩笑话是告诉全城看报的
市民他们结婚了，感觉“倍有面
儿”；另一方面，则是考虑到了报纸
的纪念意义与仪式感。“其实不管是
报纸还是书籍杂志，作为实物只要
保存好是非常有纪念意义的，这是
电子照片、视频无法替代的。”他认
为，虽然他们也找了摄影师拍摄视
频进行记录，但以后会不会把视频
翻出来看很难说，但是报纸好好保
存，以后可以拿出来指着它和孩子
们说爸爸妈妈以前的故事。孙榕的
父亲还打算将登报的部分装裱起来
以便更好地保存纪念。

江南晚报有幸见证了一对新人
的幸福时刻，也欢迎更多新婚伴侣
和市民朋友来晚报“官宣打卡”——
即日起，晚报推出“家有喜事”专栏，
订婚、结婚、庆生、乔迁、祝寿、升学
……在这些人生重要时刻，亦可借
助报纸留存纪念，向锡城宣告属于
你的浪漫或幸福，分享你的喜悦。

（晚报记者 虹生）

告诉全无锡，我们结婚了！
本报推出“家有喜事”专栏，欢迎幸福的人们来“官宣打卡”

勇于创新，转向“数字公益”

莫斯敏使用公益诉讼智能研判平台办理案件莫斯敏使用公益诉讼智能研判平台办理案件

七夕节将近七夕节将近，，锡城一家商城提前预热锡城一家商城提前预热，，用造型玫瑰铺满了扶梯用造型玫瑰铺满了扶梯，，吸吸
引了不少顾客前来打卡拍照引了不少顾客前来打卡拍照。。 （张轶伦 摄）
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